
Prof.	Dr.	Peter	Gallmann	 Jena,	2019/20	

Nomen:	Kasusflexion	(Kurzfassung)	

	
(1)	 Kasusformen	

im	Singular	
	 	 	 Kasusformen	

im	Plural	

	 I	
endungslos	
(feminin)	

II	
stark	

III	
stark	
(artikellose	
Eigennamen)	

IV	
schwach	

V	
	

Nominativ	
Akkusativ	
Dativ	
Genitiv	

die	Zahl	
die	Zahl	
der	Zahl	
der	Zahl	

der	Raum	
den	Raum	
dem	Raum(e)	
des	Raum(e)s	

Anna	
Anna	
Anna	
Annas	

der	Prinz	
den	Prinzen	
dem	Prinzen	
des	Prinzen	

die	Leute	
die	Leute	
den	Leuten	
der	Leute	

Nominativ	
Akkusativ	
Dativ	
Genitiv	

die	Ersparnis	
die	Ersparnis	
der	Ersparnis	
der	Ersparnis	

der	Kreis	
den	Kreis	
dem	Kreis(e)	
des	Kreises	

Iris	
Iris	
Iris	
Iris’	

der	Zeuge	
den	Zeugen	
dem	Zeugen	
des	Zeugen	

die	Trümmer	
die	Trümmer	
den	Trümmern	
der	Trümmer	

Nominativ	
Akkusativ	
Dativ	
Genitiv	

die	Regel	
die	Regel	
der	Regel	
der	Regel	

das	Segel	
das	Segel	
dem	Segel	
des	Segels	

Basel	
Basel	
Basel	
Basels	

der	Quotient	
den	Quotienten	
dem	Quotienten	
des	Quotienten	

die	Sachen	
die	Sachen	
den	Sachen	
der	Sachen	

	 Zugrundeliegende	allgemeine	Regeln,	geordnet	(hoher	Rang	→	niedriger	Rang):	

(2)	 a.	 Plural	auf	‐e,	‐er,	‐el	&	Dativ	→	Endung	‐n	
b.	 Singular	&	Eigenname	&	artikellos	&	Genitiv	→	Endung	‐s	(oder	Apostroph)	
c.	 Singular	&	Maskulinum	&	belebt	&	Plural	auf	‐en	&	Nicht‐Nominativ	→	‐en	
d.	 Singular	&	Maskulinum/Neutrum	&	Genitiv	→	‐es/‐s/‐Ø	
	 Kurze	Endung	‐s	als	Normalfall,	aber	oft	Varianz:	
	 kurz	↔	lang:	 des	Raums	↔	des	Raumes	
	 kurz	↔	null:	 des	Barocks	↔	des	Barock	
e.	 Singular	&	Maskulinum/Neutrum	&	Dativ	→	‐e	oder	‐Ø	(Varianz;	‐e	fast	nur	

noch	in	festen	Wortverbindungen)	
f.	 Sonst	→	Ø	

	 Schwach	 (Klasse	 IV):	neben	Regelhaftem	ganz	nach	 (2	c)	 auch	Einzelfälle	 (lexikali‐
sches	Wissen).	

(3)	 a.	 Schwach,	obwohl	nicht	alle	Bedingungen	von	(2	c)	vorliegen:	
	 der	Quotient	→	des	Quotienten,	dem	Quotienten,	den	Quotienten	
	 der	Automat	→	des	Automaten,	dem	Automaten,	den	Automaten	

	 b.	 Stark,	obwohl	alle	Bedingungen	von	(2	c)	vorliegen:	
	 der	Autor	→	des	Autors,	dem	Autor,	den	Autor	
	 der	Konsul	→	des	Konsuls,	dem	Konsul,	den	Konsul	

	 c.	 Mischungen	von	stark	und	schwach:	
	 der	Name	→	des	Namens,	dem	Namen,	den	Namen	
	 das	Herz	→	des	Herzens,	dem	Herzen,	das	Herz	

	 Unterlassung	der	Kasusflexion	aus	syntaktischen	Gründen	(→	separates	Skript).	
	


